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ا�شتطلاع/ ب�شير الحزمي وكيل  ال��ه��دار-  حسن  الشيخ/ 
التوجيه  لقطاع  الأوق���اف  وزارة 
والإرش��اد تحدث للصحيفة قائلًا: 
نرى أن الإسلام قد اعتنى بالأسرة 
كان  وان  اعتناء  أيما  وبتنظيمها 
الله  صلى  المصطفى  الحبيب 
التكاثر  منا  يطلب  وسلم  عليه 
إلى ترشيد  التكاثر بحاجة  إلا أن 

فالإسلام  تفهيم،  إل��ى  وبحاجة 
يبحث عن الكيف قبل أن يبحث عن 
أمر  النسل  تحديد  وقضية  الكم 
حرمه الدين لأنه يخالف الفطرة 
التي فطر الله الناس عليها ولكن 
وبهذا  جائز  أمر  للنسل  التنظيم 
تقدم أصحاب رس��ول الله صلى 
الله عليه وعلى اله وصحبة وسلم 
يستأذنون في العزل فإذن صلى 
الله عليه وسلم به ولذلك يستطيع 
الإنسان إذا ما وجد فرصة او وجد 
طريقة ان يؤجل الإنجاب من عام 
إلى عام تارة لظروف صحية وتارة 
إلى  بالإضافة  معيشية  لظروف 
دراسة  إلى  بحاجة  أمور  التعليم 
فالله سبحانه وتعالى قد أعطى 
الإنسان الفكر والعقل حتى ينظر 
ماهو الأصلح وماهو الاتم وماهو 
الأكمل له فلذلك نرى أن الإسلام 
قد فتح الباب واسعاًَ أمام هذا الحدث 
وبالذات في هذه الآونة وفي هذا 
بدأ  التكاثر  أن  ال��ذي نرى  الوقت 
يزداد مع كثرة الخصوبة وبالذات 
في اليمن فنحن معاشر المسلمين 
بحاجة إلى أن نتكاثر لكن لا نريد أن 
نكون كما قال الحبيب المصطفى 
صلى الله عليه وسلم “ ولكنهم 
تكاثراً  نريد  السيل”  كغثاء  غثاءً 
مبنياً على الحكمة وعلى الدراسة 
العميقة التي تجعل من كل فرد 
منا عضواً نافعاً في المجتمع لا أن 
يكون عضواً خاملًا لا يستطيع أن 
يقدم شيئاً من الأمور التي يجب أن 
يقدمها كل فرد منا في مجتمعه 
مع  مساعد  عامل  المسلم  لأن 
الآخرين س��واءً كان مع والديه أو 
مع أف��راد أسرته أو مع جيرانه أو 
وضح  وق��د  اجمع  المسلمين  مع 
أن  عليهم  الله  رض��وان  العلماء 
الإنسان يجب أن يكون كالغذاء مع 
إخوانه المسلمين الذي لا يستطيع 
الإنسان او المجتمع الاستغناء عنه 
فإذا لم يكن بهذه المثابة فعليه 
ان يكون كالدواء ينفع من وقت 
إلى آخر، وحذر العلماء ان يكون 
الإنسان كالجماد لا يضر ولا ينفع 
يأتي  لا  العقارب  او  كالأفاعي  او 
منها الاَّضر وهكذا وجهنا قدوتنا 
وقائد منهجنا الحبيب المصطفى 
صلى الله عليه وسلم الذي أمرنا 
الله بطاعته وأمرنا سبحانه وتعالى 
بعده  وم��ن  منواله  على  بالسير 
العلماء العاملون الصالحون فكثير 
من الناس ربما كان لديه عدد من 
الأولاد لا يستطيع أن يركز على 
تربيتهم لكن بعضهم لديه اثنان أو 
ثلاثة فيستطيع أن يهتم بمآكلهم 
وب��ال��ذات  وملبسهم  ومشربهم 
تعليمهم فهذا يستطيع أن يقدم 
شيئاً للمجتمع وسوف يقدم لنفسه 
ولأسرته قبل أن يقدم لمجتمعه 
يهملون  قد  كثير  كانوا  إذا  لكن 
فلذلك  واجباتهم  من  كثير  في 
واسعاً  أمامنا  الأم��ر  الدين  جعل 
ولكن  محرم  التحديد  قلنا  وكما 

التنظيم جائز لهذه العوامل التي 
ذكرناها فنأمل من كل مطلع على 
هذا البحث ان يأخذه بعين الاعتبار 
وان يعلم ان النبي صلى الله عليه 
لن  لكن  بنا  يباهي  سوف  وسلم 
ولابالغافلين  بالعاطلين  يباهي 

يقدموا  لم  الذين  بالمهملين  ولا 
يقدموا  ول��م  الخير  لأنفسهم 
يباهي  ولكن  الخير،  لمجتمعهم 
بالعلماء والمحسنين وبالصالحين 
وبأصحاب النفوس الطيبة ومن هنا 
ومن خلال صحيفتكم أوجه حديثي 
هذا ال��ذي تكلمت عنه الى جميع 
عموم  في  والمرشدين  الخطباء 
الكلام  بهذا  ليأخذوا  الجمهورية 
وان يحرصوا على توضيحه لعامة 
يهتموا  وأن  المجتمع  في  الناس 
الناس  يوعوا  وأن  الجانب  بهذا 
والمجتمع به، وقد سبقت الدورات 
التي ركزت على هذا الأمر في كثير 
من المناطق في مختلف محافظات 

الجمهورية.

مناسبات ينبغي ان نستغلها

م��ن جانب��ه ق��ال الش��يخ/ نصر 
محم��د الس��لامي خطيب مس��جد 
القلي��س بامانة العاصم��ة ان دور 
الخطيب بش��كل ع��ام وخاصة في 
المجتمع��ات المس��لمة دور كبي��ر 
في التوعية بقضاي��ا كثيرة ومنها 
القضايا السكانية والقرآن والسنة 
ولذلك ينبغي للخطيب ان يستغل 
الحركة العالمية في قضايا السكان 
خاص��ة مناس��بات الاي��ام العالمية 
كي��وم المرأة وي��وم الطفل يتكلم 
عن حقوق الطفل او حقوق المرأة 
التي ته��م الغالب من الناس واذكر 
انني ق��د جعلت ه��ذه القضايا في 
اولويات��ي خاص��ة عندما تتناس��ب 
م��ع الأي��ام العالمي��ة فمث��لًا ي��وم 
الطف��ل كان فرصة لبي��ان حقوق 
الطف��ل وخاص��ة الرضاع��ة كيف 
تهمل والصحة والاهتمام بتعليمه 
في يوم الم��رأة نتن��اول قضاياها 
والاهتمام بصحته��ا ومن حقها ان 
نعطيها الرعاي��ة الصحية الكاملة 
ومن ضمنها انها تنظيم النسل حتى 
تكمل لطف��ل حقه م��ن الرضاعة 
س��نتين فلذلك انا اعتبر انه واجب 
كبير عل��ى الخطي��ب والواعظ في 
المساجد أن يطرح هذه المواضيع 
لأن الناس يأتون إليه أكثر مما يكتب 
في الصحف أو ت��وزع في المجلات 
لا  الن��اس  معظ��م  والأوراق لأن 
يقرؤون لكن استغلال يوم الجمعة 
وخطبتي الجمع��ة وحضور الناس 
إلى المس��جد واس��تماعهم الملزم 
يجع��ل المس��ؤولية كبي��رة عل��ى 
عاتق الخطيب ولذل��ك أنا اعتبرها 
من الأولويات وف��ق ديننا ووفق ما 
في منهاج تشريعنا الإسلامي باذن 

الله عز وجل.
وأض��اف: اعتق��د أنه م��ن أهم ما 
يمك��ن أن أوجهه إل��ى أخواني من 
الخطب��اء والوع��اظ أن لا يتحدث��وا 
في قضية معينة ويهملوا القضايا 
الأخرى، فينبغي أن يتحدثوا في كل 
قضايا الدين ، والدين يشمل الحياة 
الدنيا والآخرة الدين الإس��لامي لم 
يهم��ل أي قضية من قضايا الدنيا، 

ف��إذا كنا فق��ط نح��دث الناس عن 
قضايا علمناها م��ن ديننا كثيراً ما 
تتك��رر عليهم ونهمل مش��اكلهم 
الاجتماعي��ة ولا نؤدي له��م نصحاً 
فالنص��ح في ب��اب هذه المش��اكل 
التي يواجهونها كل يوم فأنا اعتبر 

أن ه��ذا قص��ور من��ا نح��ن الدعاة 
فينبغي أن نكون شاملين كشمولية 
الدين والشمولية هنا المقصود أن 
نعطي بمواعظن��ا وخطبنا قضايا 
الحياة جميع��اً وأنا أرى ان في ديننا 
مايمكن ان نبلغ به الناس ليعيشوا 
في س��عادة كامل��ة هذه الس��عادة 
تع��ود عل��ى الف��رد وعلى الأس��رة 
وعل��ى المجتم��ع ب��ل وحت��ى على 

الدولة والأمة عموماً.

قضية مهمة

أم��ا الش��يخ/ عبدالله علي س��عد 
احمد الخضمي خطيب مسجد الأمام 
الشوكاني بمذبح بامانة العاصمة 
فقد تحدث وقال: دور الخطباء في 
قضي��ة التوعي��ة الإرش��ادية هي 
قضي��ة مهمة ج��داً ك��ون الخطيب 
عمله الأساس��ي التوعية والإرشاد 
للن��اس بم��ا يخصه��م خاصة في 
قضايا الصح��ة الإنجابية وتنظيم 
قضاي��ا  مختل��ف  وف��ي  الأس��رة 
الس��كان فكي��ف يك��ون الإنس��ان 
مفيداً لنفس��ه وكيف يكون مفيداً 
لأس��رته ولمجتمعه وكيف يتعامل 
م��ع أولاده وكيف يكون اب��اً صالحاً 
مفي��داً ونافع��اً ويقدم له��م الخير 
وقضي��ة الصح��ة الإنجابي��ة ه��ي 
قضية مهم��ة وقضية تحت��اج إلى  

كثير من التوعية والإرش��اد يطرح 
للأب مواضيع عديدة في كيف يكون 
الإنجاب صحياً من حيث انه يستطيع 
ان يرع��ى ه��ؤلاء الأولاد وليكونوا 
اولاداً نافعي��ن ومفيدي��ن ويك��ون 
قد عم��ل بقول��ه صل��ى الله عليه 
وسلم بما معناه :” إذا مات الإنسان 
انقط��ع عمل��ه إلا من ث��لاث ومنها 
ولد صال��ح يدعو له وهذا لن يكون 
الا بالح��رص على الول��د الصحيح 
الق��وي وكما جاء ف��ي الحديث خير 
المؤمنين القوي الذي ينفع نفسه 
وينف��ع غيره، وه��ذه القضاي��ا انا 
اعتبرها م��ن الأولويات الذي يقوم 
به��ا الخطيب ك��ون الخطيب يهتم 
بمعالجة الأمور العقلية والفكرية 
وهذا كم��ا يقال العقل الس��ليم لا 
يكون الا في الجس��م السليم فهي 
تأتي من أولوي��ات الخطيب ويأتي 
دور الخطي��ب عندم��ا يهتم بصحة 
الن��اس ويهت��م بعقوله��م ويهتم 
بأم��ور دينه��م وبأم��ور أخلاقه��م 

فهي من الأولوي��ات التي لا ينبغي 
ان يتساهلها الخطيب وانا من هنا 
أدعو جمي��ع الخطباء والمرش��دين 
إلى ان يهتم��وا بمثل هذه القضايا 
فكثير من الن��اس يعتقد ان الدين 
ه��و الحث عل��ى الص��لاة والصيام 
ويتناسى كثير من الأمور التي آتى 
إليها الإس��لام ومنها مثلًا القضايا 
الصحية والصحة الإنجابية والسلام 
في الإسلام وكيف يعيش المسلم 
لحقائ��ق ومبادئ الإس��لام، كذلك 
في الصحة الإنجابية وكيف نعتني 

بالطفل وبالأم وبالأسرة كلها.

قضية في طليعة أولوياتنا

بدورة قال الشيخ/ يحيى عاشور 
بلسعد- خطيب في بعض المناطق 
حضرموت:  تريم  في  الشرقية 
مسألة الصحة الإنجابية وتنظيم 
الأسرة وما يتعلق بها مسألة مهمة 
ويحتاج التركيز عليها من جانب كل 
خطيب يكون في مسجد في جانب 
وعظ  جانب  أو  الجمعة  خطبتي 
وتذكير أو دروس العلم أو غيرها 
لابد من التنبيه إلى هذه الجوانب 
ومنها حث الناس على مسألة الزواج 
يتم فيه تجنب كثير من الإشكالات 
من  ونعانيها  الآن  تحصل  التي 
شبابنا وشاباتنا وهي الخروج عن 

والوقوع  والحشمة  الحياء  دائ��رة 
والعياذ بالله سبحانه وتعالى في 
الهاوية وهذا يضر بالإنسان في 
دينه وفي دنياه من ناحية الدين 
هلاك في الآخرة ومن ناحية الدينا 
ما تعانيه الآن الأم��ة من انتشار 
كبير للأمراض التي هي مرتبطة 
بجانب الجنس ومنها مرض الايدز 
الذي وصل الآن كما يقولون عدد 
المصابين الذين يصابون كل سنة 
به حوالي سبعة ملايين شخص 
وه��ذا أم��ر خطير وكذلك جوانب 
الزواج المقصود في التشريع النبوي 
والآلهي المقصود منه المباهاة في 
الآخرة بأمة النبي محمد صلى الله 
عليه وسلم كذلك المقصود منه 
تهيئة أمور الراحة للزوج وللزوجة 
والمقصود منه كذلك تهيئة أمور 
الراحة للزوج وللزوجة، والمقصود 
منه كذلك الإعانة على امور الحياة 
والكثير من مقاصد الزواج عددوها 
إذا الإنسان يريد كما السنة والإكثار 
من الإنجاب فعليه ان يتريث وعليه 
ان يجعل له ضوابط وقواعد في 
ذلك منها إذا كانت المرأة لا تستطيع 
ان تحمل فترة بعد فترة فهذا شيء 
يؤذي وخصوصاً إذا قال أهل الطلب 
ان هذا الأمر ربما يسبب عند هذه 
المرأة بالخصوص امراً معيناً ربما 
والعياذ  المخاطر  يكون شيئاً من 
بالله سبحانه وتعالى فيجب على 
كل زوج وعلى كل رب أس��رة ان 

يتنبهوا لهذا الأمر.
ونح��ن كقائمي��ن عل��ى جوان��ب 
الخطاب��ة والوع��ظ والإرش��اد في 
عدد من المس��اجد في حضرموت 
مع كثير م��ن إخواننا القائمين في 
هذا الحقل نضع هذه القضايا في 
طليعة أولوياتنا في جانب خطبتي 
الجمعة وفي جوان��ب الوعظ العام 
وف��ي جوانب ال��دروس التي تكون 

خاصة لطلاب العلم حتى ينقلوها 
بعد ذلك إل��ى من حواليه��م والى 

أهاليهم.

التوعية مستمرة

أما الش��يخ/ محمد توفيق مبارك 
خليل- خطيب مص��ري من الأزهر 
الشريف ويعمل خطيباً في السجن 
المركزي بصنعاء فق��د تحدث من 
جانب وق��ال:- التوعي��ة بالقضايا 
السكانية وبقضايا الصحة الإنجابية 
وقضاي��ا الش��باب ه��ي بلاش��ك 
مس��تمرة من قبلنا ووزارة الأوقاف 
والإرش��اد وهذه كلمة حق نقولها 
وب��دون مجاملة تهتم كثي��راً بهذه 
القضايا وتعطي دورها في التوعية 
وتوجيه الخطباء والمرش��دين لأن 
يقوم��وا بدوره��م ف��ي توعي��ة 
المجتم��ع به��ذه الأم��ور ونحن بلا 
ش��ك نتكلم عن الاعتناء بالزوجات 
والاعتناء بالأزواج والاعتناء بالأولاد 
وان لا نبحث عن الكثرة إنما نبحث 
عن الاعتناء بالأولاد الذين هم معنا 
فالعبرة هي ليس��ت بالكثرة ولكن 
العبرة هي بأن��ك تعتني باثنين أو 
ثلاثة أطفال أفض��ل من أن يكون 
عندك أكثر من زوجة وعندك عدد 
كبي��ر من الأولاد وأصبحت مش��تتاً 
بين مشاغل عملك وبين إعطائهم 

حقه��م م��ن التربي��ة والتعلي��م 
والرعاية الصحية وتكون غير قادر 
على تأمي��ن وتوفي��ر احتياجاتهم 
المعيش��ية ومتطلباتهم الأساسية 
وهذا بلاشك يؤثر سلباً على الفرد 
والأسرة والمجتمع وايضاً يؤثر على 
حال الدولة وهنا في اليمن الوزارة 
تقوم بمجه��ود طيب وتنس��ق مع 
الخطب��اء والمرش��دين اس��بوعياً 
وش��هرياً وتنظ��م برام��ج تدريبية 
عدي��دة ترك��ز على ه��ذه الجوانب 
ونح��ن نجتمع اس��بوعياً يوم الأحد 
في وزارة الأوقاف ويتم التنس��يق 
عل��ى الموضوع��ات الت��ي تحددها 
ال��وزارة وم��ن ضم��ن المواضي��ع 
بالش��باب  والاعتن��اء  الإره��اب 
والاعتن��اء بالزوج��ات وبالأطفال.. 
الحم��د لله قي��ادة ال��وزارة ممثل��ة 
ب��الأخ وزي��ر الأوق��اف والأخ وكيل 
قطاع الإرش��اد تق��وم بدورها كما 
أن الأخ الرئي��س عل��ي عب��دالله 
صالح ربنا يكرمه ويجزيه عنا خيراً 
يقوم بجهد طيب ويهتم بالخطباء 
والمرشدين اليمنيين والمصريين، 
وربنا يجزيهم كل خير وعلينا نحن 
الخطب��اء والمرش��دين ان نق��وم 
بدورنا وان نعتني بالنشئ والشباب 
لأن الاعتناء بهذه الفئة في أي مكان 
وفي أي أس��رة وفي أي مجتمع بلا 
شك سيكون له فوائد طيبة ونتائج 
مفي��دة ومثمرة وس��يعطي تقدماً 
للدولة في الإنت��اج وفي الاقتصاد 
وف��ي التراب��ط الأس��ري والوع��ي 
والثقاف��ة وطبعاً س��يجني ثمارها 
الجميع في الأس��رة وف��ي المجتمع 

وفي الدولة ايضاً.

المسلم .. كيسُُ فطن

وختام��اً كان لن��ا ه��ذا اللقاء مع 
الأخ/ إس��ماعيل عبدالله الفلاحي 
خري��ج المعه��د العال��ي للتوجيه 
والإرش��اد حي��ث ق��ال: الخطاب��ة 
والدعوة خ��ص بها ناس فضلهم 
الله سبحانه وتعالى وهم الأنبياء 
والعلماء والصالح��ون والعاملون 
عليه��ا م��ن الخطب��اء والوع��اظ 
والمرشدين والدعوة هي للجميع 
فلابد للخطباء والوعاظ ان يقوموا 
بدورهم التام في توعية المجتمع 
بالقضاي��ا الس��كانية بمختل��ف 
مكوناته��ا الصحي��ة والتعليمي��ة 
والاجتماعية وان تك��ون التوعية 
بالمس��ألة الس��كانية والصح��ة 
الإنجابية بش��كل امثل وفي ذلك 
يق��ول الله س��بحان وتعال��ى في 
كتابة العزيز “ والوالدات يرضعن 
أولادهن حولين كاملين لمن أراد 
ان يت��م الراضعة وعل��ى المولود 
له رزقهن وكسوتهن بالمعروف” 
يحثن��ا الله س��بحانه وتعالى في 
هذه الآية الكريم��ة على تنظيم 
النس��ل لم��ا في��ه فائ��دة للطفل 
ول��لام وللمجتم��ع.. ولذلك يكون 
للخطباء دور في هذا وفي توعية 
المجتمع بكل مافي��ه خير وفائدة 
لابد للمس��لم أن يتنب��ه إلى هذه 
الأمور والمس��لم هو كيس فطن 
فلاب��د أن يرت��ب نفس��ه وينظم 
أس��رته وهذا لي��س في��ه خروج 
ع��ن الآي��ات القرآني��ة والأحاديث 
النبوي��ة وإنماء هو مس��تقى من 
الآيات والأحادي��ث التي أمرنا الله 
عز وج��ل ونبي��ه الكري��م محمد 
صل��ى الله علي��ه وس��لم وهنا لا 
يفوتن��ي أن أثم��ن الجه��ود التي 
تقوم بها وزارة الأوقاف والإرشاد 
والقائمون عليه��ا للاهتمام بهذا 
الجانب وتنظيم العديد من الدورات 
التدريبي��ة للخطباء والمرش��دين 
وخاصة لخريج��ي المعهد العالي 
للتوجيه والإرشاد والتي استطعنا 
من خلالها أن نوسع معارفنا ونلم 
بش��يء م��ن التفصيل ع��ن هذه 
القضاي��ا وذلك لنضطل��ع بدورنا 
المطلوب في توعية المجتمع بها.

لق��د بات من المؤكد أن الخطاب الديني التوعوي يلعب دوراً مهماً ورئيس��ياً في توعية 
المجتمع بمختلف قضايا حياته والتي يأتي في طليعتها القضية الس��كانية عموماً وقضية 
الصحة الإنجابية وتنظيم الأس��رة خصوصاً ويتأتى هذا الدور من خلال النصيحة بالحكمة 
والموعظة الحس��نة التي يقوم به��ا علماء الدين والخطباء والوعاظ والمرش��دون الذين 
ينقلون رس��الة الدين وتعاليم��ه إلى كل الناس في المجتم��ع فيوضحون لهم الكثير من 
الأمور ويرش��دونهم ويوعونهم بكثير من القضايا وينقلون لهم رأي الدين وحكم الشرع 
ف��ي كل ماقد يحت��اج إلى توضيح من أم��ور حياتهم وذلك من خلال منابر المس��اجد في 

خطبتي الجمعة أو المحاضرات أو الدروس العلمية داخل المسجد أو خارجه.
صحيف��ة 14 أكتوبر ولتس��ليط الضوء على هذا الجانب تس��تطلع رأي عدد من الخطباء 
والمرشدين والوعاظ الدينيين عن مدى اهتمامهم في خطابهم الديني التوعوي بالقضية 
السكانية وقضايا الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة والدور الذي تضطلع به منابر المساجد 

في توعية المجتمع بهذه القضايا.. وفيما يلي حصيلة ما خرجنا به من هذا الاستطلاع:

تنظيم النسل أمر جائزشرعاً

في استطلاع ضم مجموعة من الخطباء والوعاظ والمرشدين الدينيين

علىالخطباء والوعاظ
أن يجعلوا القضية
السكانية في أولوياتهم

وزير الصحة العامة والسكان ل�)                     (:

القطاع الصحي يحقق نجاحات كبيرة ويصل 
بالخدمات الصحية إلى 64 % من السكان

❊ �شنعاء/ب�شير الحزمي:

قال الدكتور/عبد الكريم يحي راصع وزير الصحة العامة والسكان 
إنه ونتيجة لاتباع وزارته سياسات واضحة وشفافة في التعامل 
مع المانحين والمنظمات الدولية وتحقيق أقصى معدلات الإفادة 
مما يقدمونه من دعم ومساعدات،تولدت لديهم ثقة تامة بقيادة 
الوزارة وأجهزتها على التوظيف الأمثل لها وإدارتها بكفاءة عالية 
ولما لمسوه من نجاحات تحققت في القطاع الصحي وقد ترجمت 
هذه الثقة بأن وقعت هذه الوزارة خلال العام الماضي)2007م( 
مع المنظمات الدولية والمانحين والأشقاء على حوالي)31(إتفاقية 
ومحاضر جديدة لتقديم دعم وتمويل برامج ومشروعات صحية 
لفترات ) من1الى 10( اعوام بقيمة إجمالية بلغت )306.895.599(
دولاراً وهو مايعادل 
)57.378.119.800(

ريال. 
وأضاف في تصريح 
14أكتوبر  ل�  خاص 
إن الوزارة استطاعت 
أن  الماضي  ال��ع��ام 
بالخدمات  تتوسع 
الصحية لتصل إلى 
64 %على المستوى 
ال��وط��ن��ي،وخ��ف��ض 
معدل وفيات الأطفال 
لكل ألف ولادة حية 
لمن ه��م دون سن 
العمر  الخامسة من 
إل���ى87 ول��م��ن هم 
دون سن العام إلى 
68.5.ورفع التغطية 

بالتحصين الروتيني إلى 87 %.
وأشار إلى أن الوزارة قد عملت أيضاً على تفعيل قرار مجانية 
الولادة في المرافق الصحية )مستشفيات،مراكز،وحدات(والذي 
إنعكس أث��ره في إرتفاع عدد ال��ولادات في المرافق الصحية 

إلى)85.543(حالة بنسبة %6عما كان في عام 2006م.
وقال إنه قد تم أيضا التوسع في برامج تنظيم الأسرة ورفع 
التوزيع المجاني لوسائلها مما رفع المستفيدات من )178.363( في 
2006م إلى )281.283( في عام 2007م وبنسبة زيادة بلغت 58 % 
كما ارتفع عدد المستفيدات من خدمات رعاية الحامل في 2006م 

إلى )92.598(امرأة حاملًا في عام 2007م وبزيادة 25 %.
ونوه إلى أنه قد تم البدء بتنفيد برامج لتعزيز النظام الصحي 
المبني على تكامل خدمات الرعاية الصحية الأولية في )64(

مديرية تمثل 25 %من سكان الجمهورية وتوسيع الرعاية المتكاملة 
للطفل إلى )137(مديرية وتدريب )1000(طبيب وعامل صحي 
ومتطوعة،وإدخال الأنشطة المتكاملة للفرق المتنقلة في )16(

مديرية بكلفة إجمالية بلغت حوالي)1.260.000.000( ريال.
وأوض��ح أنه قد تم أنشاء نظام الجودة في خدمات الصحة 
الإنجابية في )90( مرفقاً صحياً وإدماج القطاع الخاص فيه،كما أنه 
قد تم الإنتهاء من إعادة تأهيل )45(مركز طوارئ توليدية وتقوية 

نظام الترصد وتوسيعه ليشمل مختلف الأوبئة والأمراض.
وقال وزير الصحة العامة والسكان في سياق تصريحه إنه تم 
البدء بتنفيد خطة لتغطية إحتياجات المرافق الصحية من الكادر 
الطبي المتخصص وذلك بإستقدام )33( بعثة طبية أجنبية وكذا 
تخريج )301( طبيب في الزمالة العربية التي تعادل الدكتوراه 
والماجستير وفي شهادة الاختصاص اليمني التي تعادل الماجستير 
ضمن برامج المجلس اليمني للتخصصات الطبية، كما تم تدريب 
)40113( طبيباً وكادراً صحياً في كل المجالات الصحية اللازمة 

لرفع وتحسين أدائها.
وأضاف بأن الوزارة قد تمكنت من استكمال إعداد)10( مشاريع 
قوانين ولوائح  وإقرارها من قبل مجلس ال��وزراء في مجالات 
التأمين الصحي الصيدلية والدواء إعادة تنظيم الهياكل الصحة 
النفسية مشاركة المجتمع منح استقلالية مالية لجميع المرافق 
الصحية إنشاء هيئتي مشافي الجمهورية في عدن والثورة في 
تعز، مكافحة التدخين، إنشاء معاهد العالي للعلوم الصحية في 

حضرموت، وتعز، منح طبيعية عمل للكادر الصحي.
وأشار إلى انه قد تم استكمال الدراسات الفنية لإنشاء مدينة 
الرئيس )الصالح( الطبية بأمانة العاصمة ومستشفيين مركزيين 
سعة كل منهما)400( سرير في مدينتي عدن والحديدة ومستشفى 
بسعة)120( سريراً في المهرة و)5( مراكز للسرطان في كل من 

عدن، تعز، الحديدة، إب، حجة.
وأكد حرص الوزارة على مواصلة العمل على تحسين الحالة 
الصحية للمواطنين وتحقيق أهداف الصحة للجميع عن طريق 
الرعاية الصحية الأولية وايلاء عناية كبرى للخدمات الوقائية 
وبرامج الرقي بالصحة ولامركزية النظام الصحي وتحسين نوعية 

الخدمات الصحية في جميع المستويات وفي عموم الجمهورية.

دور منابر المساجد يتجسد في التوعية  بالقضية 
السكانية والصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة
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